

RCE9914

Lecturas



AMOR Y JUEGO

Fundamentos olvidados de lo humano

de Humberto Maturana y

Gerda Verden-Zoller

Instituto de Terapia Cognitiva

Chile, 1993



Hubo un momento en nuestras vidas en el que, como terapeutas y científicos, tuvimos un cambio fundamental en la comprensión de la experiencia humana. Este cambio se debió muy principalmente al doctor Humberto

Maturana, al entender su propuesta de que no tenemos acceso a una realidad objetiva y al reconocimiento y aceptación de lo que esto implica, que la posibilidad de conocer la verdad absoluta y trascendente es una condición humana. Por otra parte, como consecuencia de esto, vemos ahora al observador como una entidad biológica, como alguien que opera como observador.

Este entendimiento no se concretó de una manera abstracta, intelectual, sino que, muy por el contrario, fue surgiendo de experiencias afectivas cotidianas, derivadas de conversaciones personales con él. De lo primero que fuimos conscientes es de lo crucial que es el aceptar o no la realidad objetiva y que esto es simplemente una elección, es decir, optar por una u otra, pero con todo lo que ello implica.

Entendemos que la primera opción implicaría lo que es una forma objetiva de ver el mundo, en la creencia de que cada uno de nosotros puede exigir para sí mismo la propiedad de una verdad única, trascendente y universal. Entendemos que, cuando elegimos la opción de negar esta realidad, también optamos por el multiverso, es decir, que hay muchos dominios legítimos diferentes de realidad como bases dominicas de existencia.

que nos da el tiempo, nos damos cuenta de la incondicional confianza que nos ha mostrado al entregarnos todo este material sin que ni entonces ni después nos exigiera ningún requisito para realizarlo; así, en forma experimental, entendimos la biología del amor. Más aún: nos impresionó su entusiasmo al participar de la noticia de que este libro, recién nacido, iba a ser el primero de una colección editada por el Instituto de Terapia Cognitiva que esa misma tarde fue bautizada como "Experiencia humana".

Ají fue como nos abocamos a la edición del libro, por lo que nuestros encuentros se hicieron más frecuentes. Fruto de esas experiencias, empezaron a ser evidentes en nosotros aspectos ocultos, olvidados e invisibles. Nuestras conversaciones con el doctor Humberto Maturana fueron profundamente emotivas y desde muy temprano dejamos de buscar alguna verdad o definición de algo; por el contrario, empezamos a vivir estas conversaciones con la emoción del juego. Si bien en algún momento de nuestras vidas lo habíamos desdoblado, ahora nos habíamos reencontrado con él, valorizándolo como un fundamento de lo humano.

De esta manera fue creciendo nuestra amistad y desde nuestras experiencias afectivas fuimos comprendiendo la mayoría de los aspectos tratados en este libro. Entendimos cómo estaban interrelacionados, según Maturana, en una cultura parcial. También entendimos desde su punto de vista que la democracia es vivida desde un enfoque neoratificante, es decir, en la aceptación y el respeto por el otro y por nosotros mismos. Entendimos las explicaciones científicas como un dominio de explicaciones validadas por medio de las coherencias de las explicaciones de las experiencias del científico. En fin, un entendimiento que parece ser inapelable porque genera otros entendimientos.

Entender la obra de Gerda Verden-Zoller nos ha abierto espacio para otras miradas sobre el desarrollo de las conciencias de sí mismo y social del niño. Miradas que se entrelazan con la ontología de Humberto Maturana. Creemos que la doctora Verden-Zoller se ha hecho cargo de estos planteamientos, los tomó, de hecho, en serio. Creemos que esta otra comprensión del desarrollo infantil va a influir y generar cambios en diversos dominios de la experiencia humana, tal vez lo mismo, más rápidamente.

Amor y juego [artículo] Alfredo Ruiz B. [y] Augusto Zagmunt C.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario: Zagmunt C., Augusto

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Amor y juego [artículo] Alfredo Ruiz B. [y] Augusto Zagmunt C. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)